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Лонг-лист и шорт-лист номинантов определяют эксперты, но изначальная 
подача заявок онлайн совершенно открытая. Сильно ли увеличилось количе-
ство заявок за годы существования премии?
В первый год мы получили несколько сотен заявок из 27 стран, и с каждым годом 
их поступало все больше. В этом году было подано 719 заявок из 72 стран.
Поначалу мы переживали, что количество героев в мире ограниченно, что 
практически все они будут вести проекты в Африке и тогда премия получится 
эдакой региональной. Но этого не произошло: с момента создания премии в 
2015 году было прислано более 2,2 тыс. заявок на более чем 20 языках из 125 
стран и выдвинуто 1399 уникальных кандидатов.
Процедура отбора такова: все поданные заявки делятся между 50 экспертами, 
причем одного и того же кандидата проверяют несколько экспертов. Так форми-
руется лонг-лист, в котором может быть до 25 имен. Из этого списка отборочная 
комиссия составляет шорт-лист из трех-пяти финалистов. В отборочную комис-
сию входят лауреаты Нобелевской премии мира, бывшие лидеры государств, 
выдающиеся гуманитарные деятели, известные правозащитники и деятели 
науки и искусства. Проверки проводятся очень серьезно, и финалистов кроме 
всего прочего мы специально объявляем за несколько месяцев до премии, 
чтобы иметь возможность получить обратную реакцию от общественности.
Вы заявляли, что премия будет вручаться восемь лет и это число было выбра-
но из-за восьми лет геноцида.
Не совсем так. Мы будем вручать премию не менее восьми лет, и если за это 
время нам удастся превратить ее в долгосрочную инициативу и глобальное 
движение, то мы продолжим вручать премию и дальше.
Вы рассказывали очень личную историю про спасение вашего дедушки во 
время геноцида, когда ему было восемь лет. Насколько вообще в «Авроре» 
много личного и эмоционального?
Очень много. Это вообще все о личном, о каждом человеке. Премия про то, как 
избавиться от принятой на себя роли жертвы, как быть сильным, а для этого 
надо помогать другим, а не требовать от них помощи. Про то, что надо думать о 
будущем, а не жить прошлым. Про то, что нельзя быть равнодушным, нельзя 
выстроить высокую стену и отгородиться от проблем в других частях мира.
Что для вас означает «awakening humanity» — «пробуждение человечности», 
ставшее девизом «Авроры»?

Мы живем все же в светском мире, хотя и строим большое количество 
церквей, мечетей, синагог и других храмов, и прежние опоры нашей 
идентичности, поддерживавшие нас в прошлом, размылись. Прежде 
семья, идеологические убеждения или конфессиональная принадлеж-
ность служили нам однозначными ориентирами. Теперь же человек 
остался один на один с вопросами, кто он и зачем пришел в этот мир. Вот 
об этих человеческих ценностях мы и пытаемся говорить, побуждая 
людей быть гуманистами.
В рамках «Авроры» есть и исследовательская часть с опросами, с исследовани-
ями отношения к миграции в разных странах. Что они выявили?
Что ситуация в мире очень плачевна. Россияне, например, убеждены, что они 
принимают очень много беженцев, как и американцы, и англичане. У них 
вызывает большое удивление, что больше всего беженцев живет в Кении, 
Пакистане и Ливане.
Люди до сих пор воспринимают мигрантов как угрозу собственному благопо-
лучию, отношение к ним в целом очень негативное.
Лауреатом 2019 года стал Мирза Диннайи, основатель Luftbгucke Irak, расска-
жите о его проекте.
Я бы хотел подчеркнуть, что у нас не Олимпиада, нет выигравших и проиграв-
ших, нет призовых мест. Проекты всех трех финалистов уникальны по своему 
значению, и все они достойны того, чтобы о них знал весь мир. Мирза спасает 
своих соплеменников езидов, жертв войны в Ираке, эвакуирует женщин и 
детей с территории, которая находится под контролем ИГИЛ, и вывозит их на 
лечение в Германию. Он обеспечивает реабилитацию и поддержку езидкам, 
попавшим в рабство и пережившим пытки и насилие. После освобождения эти 
женщины сталкиваются с новой угрозой — ни общество, ни собственная семья 
не принимают их обратно.
Выбрать лауреата было невероятно сложно. Хорошо, что я не участвую в голо-
совании, я бы не смог сделать выбор. Все наши финалисты и лауреаты — 
герои. Именно поэтому я считаю, что важная миссия «Авроры» — сделать так, 
чтобы о них узнал весь мир. Ведь про бен Ладена знают все, а про Тома Катену, 
Мирзу Диннайи и им подобным — очень немногие. Зло заметнее, и потому 
надо рассказывать про добро.

Беседовала Анна Минакова

__Лауреат 2017 года 
Том Катена
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